



Paris (15)
 Lille le 9 Décembre 19
 9, Rue Auguste Angellier
 1 rue Baudet

Cher Collègue et Ami,

J'ai bien reçu vos deux lettres du 30 Novembre et du 4 décembre. En même temps que la première, M. Verlinden m'écrivait que, vu ses séjours à Londres cette année, il repoussait à l'année suivante son invitation pour vous à Gand. Dans ces conditions, je crois préférable de remettre également à l'année suivante le projet que nous avions formé d'un circuit Paris, Lille, Gand, dont les frais, (excusez-moi d'en parler) seraient partagés par la France et la Belgique. Cependant il faudrait que nous envisagions dès maintenant une date probable et vos sujets. Puisque vous acceptez de faire une conférence à Paris, je vais sans plus tarder poursuivre les travaux d'approche en vue de sa réalisation.

Je suis très heureux de l'envoi que vous m'annoncez de votre dernier livre. Je ne veux pas attendre de l'avoir reçu pour vous répondre et vous en remercier. Ce sera pour moi un plaisir d'en faire la recension dans une revue. En vous lisant, je verrai à quelle revue la proposer.

J'oublie si peu le projet de retourner vous voir que je viens d'échanger une correspondance avec M. Ballesteros à ce sujet. Il se charge d'organiser mes conférences et le séjour à Madrid, ainsi que le voyage jusqu'à cette ville. Pour le reste il me prie, en ce

concerne Barcelone, de m'entendre directement avec vous. Nous sommes convenus que le voyage aurait lieu dans la deuxième quinzaine de février; pour les dates précises, puis-je vous demander de vous accorder avec lui ? Trois points sont à préciser :

1° si possible, j'aimerais mieux aller d'abord à Madrid par la ligne directe de San Sebastian, et retour par Barcelone, Port-Bou.

2° M. Ballesteros me parle de Saragosse, alors que nous avions parlé de Valence ; je lui écris à ce propos. Valence me paraîtrait préférable par délicatesse envers mes collègues de Bordeaux qui sont spécialement liés à Saragosse.

3° Ce troisième point n'est qu'un caprice de femme.....: la mienne n'ayant pas oublié que Valence est près de Palma(1) et que vous aviez fait allusion à une possibilité de conférence là-bas. Vous excuserez donc la question.

D'ores et déjà, j'ai proposé à M. Ballesteros deux sujets de conférences :- Premiers contacts de la France avec l'Amérique.

- Une étape de l'histoire coloniale française: les Normands aux Canaries.

La première est destinée au Seminario de Estudios Americanistas, deuxième à l'Instituto "Gonzalo Fernández de Oviedo". Il est question de l'éventualité d'une 3^e pour la Escuela de Estudios Medievales, sur un sujet plus large, encore à préciser. Dites moi donc ce que vous attendez de moi pour Barcelone.

J'espère que je suis suffisamment clair, je voudrais ne pas vous importuner. Je serais bien content de vous revoir.

Crôyez, cher Ami, au meilleur souvenir de nostre ménage pour le vôtre.

m. modas